
Face à cette situation, l’action de la 
FAM à Antsirabe est toujours plus im-
portante et nécessaire. Ce n’est pas le 
moment d’abandonner nos partenaires 
sur place. Grâce à votre soutien, nous ne 
baissons pas les bras et nous pourrons 
encore longtemps aider des Malgaches 
à se former, s’informer ou être éduqués 
au travers de nos différents projets. 

Pierre Petignat, Président de la FAM

VAOVAO MALAGASY

Ce Vaovao sera principalement centré 
sur l’ESSVA et ses acteurs, les étu-
diantes et étudiants, les professeurs et 
les cadres de l’institution. Vous aurez 
l’occasion de lire un article d’un étu-
diant suisse qui est passé à l’ESSVA en 
décembre 2022, ainsi qu’un résumé de 
la formation pédagogique des profes-
seurs et des cadres de l’ESSVA. Nous 
vous donnerons aussi des nouvelles de 
nos différents projets à Madagascar et 
des nouvelles de la FAM. 

Au travers ces différentes informations 
vous pourrez mesurer le chemin par-
couru depuis plus de 20 ans par la FAM 
avec votre appui permanent depuis tout 
ce temps. Grâce à vous nous avons pu 
subvenir aux écolages de plusieurs 

Édito
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Il nous a notamment été donné d’échan-
ger longuement avec les étudiants sur 
de nombreux sujets et de pouvoir ainsi 
apprécier leurs approches et percep-
tions du monde. Ceux-ci ont fait preuve 
d’une grande maturité sur des théma-
tiques variées, allant de la politique en 
passant par l’identité culturelle, ou en-
core sur la place qu’occupe Madagascar 
sur la scène internationale. Leurs avis 
informés et réfléchis nous ont ainsi il-
lustré à quel point l’ESSVA ne cherche 
pas simplement à former de futurs pro-
fessionnels mais à en faire aussi des ci-
toyens à l’esprit critique.

Dans un pays tel que Madagascar, dont 
l’âge médian de la population ne se situe 
qu’autour de 20 ans (Banque Mondiale, 
2023), ces jeunes adultes représentent 
plus que jamais l’avenir du pays. Ils 
nous sont ainsi apparus comme prêts 
à relever les défis futurs, parfois même 
avec des moyens limités.

Cette détermination à toute épreuve 
impose le respect et justifie plus que 
jamais les opportunités mises à dis-
position par l’ESSVA, dont les diffé-
rentes filières ne cessent de chercher à 
s’améliorer pour garantir les meilleures 

Formation des professeurs à l’ESSVA

Témoignage : un étudiant suisse en visite à l’ESSVA

centaines d’étudiantes et étudiants 
et l’ESSVA a diplômé plus de 1500 
jeunes malgaches qui, pour la plupart, 
travaillent dans des entreprises mal-
gaches, dans l’administration étatique 
ou dans leur propre entreprise. Peu 
d’entre eux ont quitté le pays, ce qui 
nous réjouit pleinement. 

Durant cette fin d’année, l’élection pré-
sidentielle aura lieu et son incidence 
sur l’augmentation des coûts risque 
d’être importante. Alors qu’une quin-
zaine de candidats sont en lice, le véri-
table combat se portera entre les deux 
anciens présidents Rajoelina et Ravalo-
manana, selon les observateurs locaux. 
Pour nos projets cela ne changera pas 
énormément la donne puisque nous ne 
travaillons pas avec l’Etat malgache, 
mais cela risque d’impacter forte-
ment la population qui, de plus en plus, 
sombre dans la pauvreté. 

conditions à leurs étudiants. Que ce soit 
par des moyens techniques, mais aussi 
grâce à la participation de bénévoles, les 
initiatives ne manquent pas et garan-
tissent la pérennité de l’université.
Cette visite de l’ESSVA nous a ainsi dé-
montré les apports mutuels de cette 
coopération, tout en nous rappelant le 
besoin de cultiver ces liens précieux. 
Conscients du travail à réaliser et dé-
terminés à le faire, les étudiants de  
l’ESSVA sauront se montrer à la hauteur 
de la tâche.

Louis Marchand

Entretien avec une élève de la filière 
Journalisme au sein des ateliers de la 
filière Electro-mécanique

Le basketball, tout comme le football, 
sont des disciplines très appréciées 
des étudiants, qui ne refusent jamais un 
match improvisé entre deux cours.

En décembre dernier, nous avons eu 
la chance de pouvoir visiter l’ESSVA 
pour la première fois et d’en découvrir 
les filières spécialisées. Malgré une 
lente sortie de crise du Covid dont les 
marques sont encore visibles dans tout 
le pays, nous avons été chaleureuse-
ment accueillis par les étudiants et le 
corps enseignant. Au fil de cette visite 
des différentes filières et programmes, 
il nous est ainsi clairement apparu que 
cette situation a permis d’illustrer la 
grande résilience de l’ESSVA et sa téna-
cité quant à sa mission d’éducation.



Formations à l’ESSVA
En septembre dernier, Pierre Petignat et quatre collègues 
formateurs, Julien Clénin, Marc-Antoine Erard, Adrien 
Mania et Denis Perrin, sont intervenus dans la formation 
continue des cadres de l’ESSVA durant trois jours, puis 
celle des professeurs durant la même durée. Ils avaient 
auparavant rencontré les formateurs de la Délégation na-
tionale de l’enseignement libre de Madagascar (DNELM) 
qui avaient participé à la formation donnée en 2019.
Cette intervention, assurée en 2019, a permis la forma-
tion continue de près de 1 300 enseignants de toute l’île 
et des contacts prometteurs avec les autorités scolaires 
malgaches. La crédibilité de la formation dispensée n’est 
plus à démontrer et, pour les uns et les autres, la réussite 
est totale et les retombées seront importantes dans l’en-
seignement malgache.

Formation des cadres
La formation à l’ESSVA a débuté par une rencontre de trois 
journées des cadres de l’établissement, au nombre d’une 
douzaine. Cette formation a porté surtout sur les rôles des 
responsables de mention (RM), sur l’éthique professionnelle 
et sur l’intelligence artificielle (IA) et ses conséquences dans 
les formations à l’ESSVA. Cette première phase de formation 
a été grandement appréciée par les participants qui était 
tous présents pour la formation continue des professeurs.

Formation des professeurs
Le troisième volet de l’intervention des formateurs concer-
nait les professeurs de l’ESSVA. En tout plus de 80 per-
sonnes ont bénéficié des compétences des formateurs. La 
formation était surtout basée sur l’éthique du professeur et 
son code de conduite, l’IA et ses conséquences dans l’en-
seignement dispensé, l’accompagnement des étudiants en 
travail de fin d’études et l’évaluation. La classe inversée, le 
travail de sous-groupes, l’intervention en plénière ont été 
quelques-unes des formes abordées dans la formation. La 
déstabilisation des professeurs (absence de programme 
précis, absence de documents, etc.) a permis l’expression 
de chacun et la réappropriation des contenus par les par-
ticipants. L’évaluation globale de la formation continue est 

Rencontre avec les cadres de l’ESSVA

Déstabilisés, mais contents

Découverte de l’IA (intelligence artificielle)

Plus de 80 professeurs présents
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Fierté de poser avec son attestation

sont construites mais leur mise en 
fonction attend l’arrivée de l’eau pré-
vue.
L’inscription des nouveaux élèves a eu 
lieu en septembre dernier avec une 
baisse du nombre d’élèves. Il convient de 
signaler qu’un collège public s’est ouvert 
dans la région et que de nombreux pa-
rents, malgré la qualité pédagogique re-
connue de l’école de Manarintsoa, y ont 
inscrit leurs enfants pour des raisons 
financières. Toutes les écoles privées de 
la région souffrent de cette ouverture, 
mais la situation devrait revenir à la nor-
male dans les mois qui viennent.

Antenina
La collaboration avec nos deux ingé-
nieurs agronomes se poursuit et les pé-
pinières sur place sont en plein dévelop-
pement. Les formations des agriculteurs 
sont pour l’heure à l’arrêt mais devraient 
redémarrer après la période des pluies.
La construction du barrage prévu en aval 
de la rivière Onive est stoppée par les 
nouvelles négociations entre les promo-
teurs et le gouvernement malgache. Le 
chantier aura pris plusieurs années de 
retard ce qui ne simplifie pas les choix 
des habitants de la vallée qui seront tou-
chés par cette construction.

Formations à l’ESSVA
très positive et des prolongements 
sont d’ores et déjà envisagés en col-
laboration avec d’autres universités 
dans l’île.
Une journée supplémentaire a réuni les 
cadres de l’ESSVA pour faire le bilan 
des formations et envisager les réin-
vestissements possibles dans le cadre 
de l’institution.
Ces différentes formations ont été fi-
nancées par la FAM, avec le soutien de 
la FICD ainsi qu’un apport particulier 
d’une autre fondation suisse.

Pierre Petignat

Pour Jacques et Cléa, la remise à niveau du 
système informatique est à bout touchant.

Nouvelles de nos projets

plus en plus précarisées et le finance-
ment des études de leurs enfants n’est, 
souvent, pas garanti. La FAM essaie de 
répondre à cet accroissement des de-
mandes mais reste tributaire de ses 
donateurs réguliers.

Radio Haja
Les finances de la radio ont subi la 
crise du COVID et les baisses des ren-
trées publicitaires. Cependant, les pro-
grammes sont toujours très écoutés 
dans toute la partie du Vakinankaratra 
arrosée par les émetteurs. La couver-
ture totale de la région est toujours 
prévue et les investissements estimés. 
Des projets d’agrandissements de la 
radio sont à l’étude actuellement. En 
effet, seule la diversification de l’offre 
(radio, télévision ou internet) permet-
tra à la radio Haja de retrouver sa base 
financière antérieure à l’épidémie de  
COVID et ses chiffres positifs.

Ecole de Manarintsoa
Le forage du puits n’est pas encore ter-
miné mais les responsables sur place 
ont bon espoir de trouver de l’eau en 
profondeur avant la période des pluies 
de décembre. Les nouvelles latrines 

ESSVA
Notre informaticien, Jacques Segalla, 
membre du conseil de la FAM, s’est 
rendu à l’ESSVA en octobre passé pour 
terminer le projet de remise à niveau de 
l’informatique dans toute l’institution, 
en collaboration avec l’informaticien de 
l’école, Claudio et l’aide d’une bénévole, 
Cléa Marchand. Leur travail aura per-
mis de clore ce projet au service des 
quelques 900 étudiants de l’ESSVA qui 
en bénéficieront pleinement dès à pré-
sent. La rénovation du système infor-
matique et l’extension du réseau, projet 
également soutenu par la FICD, permet-
tra l’ouverture prochaine d’une filière 
informatique en fonction des besoins 
malgaches. Une étude de faisabilité est 
en cours sur place.

En août dernier, ce sont plus de 200 
étudiantes et étudiants de l’ESSVA qui 
ont reçu leur diplôme après leur soute-
nance. Les unes et les autres pourront 
travailler dans les entreprises mal-
gaches et les administrations, puisque 
leur formation est très bien reconnue 
sur toute l’Île.

L’aide demandée par les autorités de 
l’université est cependant en crois-
sance permanente, les familles sont de 

Ecole de Manarintsoa : les élèves devant les nouveaux sanitaires



Depuis juin dernier, le bureau de la FAM s’est réuni à plu-
sieurs reprises pour suivre nos projets à Madagascar et 
plusieurs déplacements sur le terrain ont pu avoir lieu.
En juillet, un couple fribourgeois s’est rendu à l’ESSVA pour 
mener une étude sur la mise en place de panneaux photo-
voltaïques visant, à terme, à produire l’électricité nécessaire 
pour l’usage interne à l’institution. Un rapport sera fourni à 
la suite de cette étude et la recherche de fonds lancée dès 
l’an prochain. Ce prochain projet pour l’ESSVA devrait affran-
chir l’institution de sa dépendance au fournisseur national et 
faire des économies substantielles, sans parler de l’impact 
écologique important d’un pareil projet.
En août dernier, après une période de vacances en famille, 
Pierre Petignat, président de la FAM, a passé une semaine 
à l’ESSVA. Cela lui a permis de représenter la FAM à la cé-
rémonie de Promotion de l’Université aux côtés de la repré-
sentante de l’Ambassade de Suisse, Madame Rosenkranz. Il 
a pu aussi entériner le projet de prêt d’ordinateurs portables 
pour les étudiants de fin de formation, avec les jeunes col-

Qu’ils soient modestes ou d’envergure, 
nous avons encore plusieurs projets pour 
Madagascar.

Aidez-nous à les réaliser !
Quand on disparaît, seul reste ce qu’on a donné  

(Proverbe malgache)

Vie de la FAM

Mise en réseau des bâtiments sur tout le campus de l’ESSVA

lègues allemands de Zukunft Madagaskar. Par ailleurs il a 
préparé la formation continue des professeurs de l’ESSVA 
qui a eu lieu en septembre dernier.
En septembre, notre président, en tant que formateur d’en-
seignants, s’est rendu à Antsirabe avec une équipe de trois 
autres suisses et d’un congolais pour assurer la formation 
continue des professeurs de l’ESSVA. Il a aussi participé à 
l’installation du nouvel évêque du Vakinankaratra, Monsei-
gneur Pascal, qui sera un interlocuteur important dans nos 
projets à Madagascar.
En octobre, Jacques Segalla, informaticien, a pu terminer 
sur place le projet de rénovation de tout le système infor-
matique de l’école. Ce projet, démarré il y a trois ans, a pris 
du retard à cause des difficultés dues à la pandémie. Son 
achèvement permettra une utilisation maximale du réseau 
sur tout le campus de l’ESSVA.
Enfin, notre vice-président, Jean-Claude Verdon, est actuel-
lement à Antsirabe. Il doit rencontrer les responsables du 
projet Antenina et du forage de puits à Manarintsoa pour 
définir avec eux les démarches futures. Il enseignera égale-
ment à l’ESSVA, dans la filière du master en développement 
durable.
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De g.à dr. : Au Masoandro, restaurant d’application de l’ESSVA, 
Jacques, Cléa et Claudio en compagnie du recteur, Père Edmond 
Rakotondramanana et du vice-recteur, Serge Randrianampizafy.


